



## LA ACTUALIDAD

### La opinión actúa

Al recoger, en nuestro artículo editorial del sábado, el comentario público sobre las consecuencias de ciertos procedimientos, no sospechábamos que las cosas anduviesen tan de prisa, que el rumor público conquistase, con una mayoría abrumadora, nuestro Consistorio.

El ambiente purificado desde Junio por la saludable intervención de las Juntas de Defensa ha despertado energías dormidas, resignadas entonces, ante la inutilidad lamentablemente manifiesta de la protesta, en la generalidad de los casos.

No es nuestro ánimo entrar en el fondo de la cuestión, ni averiguar si se agitan sólo fantasmas ó verdaderas realidades.

Nuestra misión nos obliga á recoger el estado de la opinión y ésta, si bien no aprueba completamente la tremenda catilinaria de nuestros ediles, por la serenidad y el juicio reposado que deben reinar en el Concejo, alma de la Ciudad, ve con simpatía su acción fiscalizadora y el fin de saneamiento que se persigue.

¿Fue la bola de nieve? Pues con el calor de sanas intenciones, con la adopción de procedimientos que no den lugar á dudas, puede disolverse, y todos respiraríamos á gusto.

Pero si así no fuera, la protesta viril, enérgica de nuestro Ayuntamiento para cortar el paso á viejos procedimientos, que ayudaron á labrar el crédito de la metrópoli en lo que fueron nuestras colonias, sería un signo revelador de que despierta la conciencia popular, de que el país comienza á tener pulso, aquel pulso que no encontraba Silvela, sin el cual no se consideraba con fuerzas para salvar á España.

## COLABORACION

### El rescate, sí

Me refiero al de las acciones de la *Isla Marítima*, como comprenderá el lector, pues por hoy no hay otros cautivos.

Nos proponemos tratar del asunto bajo el punto de vista económico, más aún, financiero, para que el factor moral, y especialmente el sentimentalismo, ocupen un segundo lugar discreto.

Mas, sea lo primero un aplauso efusivo para la Comisión gestora que con acierto efectivo ha venido cumpliendo su penoso cometido. Era lo primero descartar todo apasionamiento en el proceso de la gestión, y esto se ha conseguido quizá demasiado, si se mira a las exigencias de la colectividad, sólo fácil a los movimientos amasados con calor, que no es sinónimo de entusiasmo, y con la levedad de los personalismos que enardecen.

Pero si el éxito ha de coronar la empresa, que es más de realidades que de afectos, había que alejar cabalmente toda pasión para que quedara propicio el terreno al desinteresado ideal y a las justas conveniencias o el viceversa, si se quiere, para que vayan por delante las conveniencias.

Atentos a estas, que la realidad se impone, hemos de tratar el asunto.

Las acciones de la *Isla* no eran valor de especulación, y, por lo general, estaban en manos rentistas, constituyendo en buena parte un tanto por ciento muy bajo de los carterres de que formaban parte.

Así y todo no merece censuras, y tiene plena justificación financiera la venta que se ha hecho por los poseedores de ellos, desde el momento que era importante accionista la *Transmediterránea*.

La *Isla* era una plaza sitiada y con obligados aliados de los adversarios en el interior. Se necesitaba heroísmo extremo, quizá temeridad—infundada casi siempre—para no firmar una capitulación honrosa, que en esta lucha estaba representada por la venta de las acciones a 900 pesetas.

Pero si se consigue el rescate total, que ello impone la paz completa con la *Transmediterránea*, cambian radicalmente las circunstancias.

Una pregunta brota espontánea: ¿El precio de las acciones a 900 pesetas responde a un interés ó a un valor? Indudablemente que a lo segundo. Las acciones de la *Isla* valen con

holgura 900 pesetas, y por tanto desde el momento que se rescatan todas es una buena colocación de capitales su adquisición. Una colocación que se ornamenta con espléndido ropaje ético para el capital mallorquín.

¿Se puede pedir más para que el resultado de la suscripción abierta sea favorable? Creo que no, y espero con especial interés el día 12, fecha en que termina el plazo.

Si nada se pierde, si se coloca bien el dinero y se favorece la economía mallorquina, que es beneficio para todos, ¿es posible que no nos demos el gusto a infimo precio, por ciento, de servir los intereses morales de Mallorca tan intimamente ligados a que continúe siendo mallorquina la *Isla*?

Alguien dirá: «Todo esto es partiendo de la base de que sea conveniente la adquisición de 900 pesetas». Claro está, y de ello tenemos que tratar, pero antes hemos de repetir que no nos parecen merecedores de censura alguna quienes vendieron las acciones cuando había lucha.

Muchos de estos mismos deben comprar las acciones con el mismo dinero que por ellas hayan obtenido, porque si lo hacen así, no perjudican sus intereses y cumplen consigo mismos y con Mallorca.

He dicho muchos, y no todos, porque deseo ajustarme en un todo a la realidad; pero para estos centenares de acciones que quedan al aire, que digamos, ¿no puede y debe haber comprador mallorquín?

No hay que dudarlo sí.

¿Pero es verdad que financieramente pueden comprarse las acciones de la *Isla* á 900 pesetas? Para especular, no; como renta, un 5 por ciento es tipo remunerador, sí.

Con completa convicción lo afirmamos, y hemos de demostrar, Dios mediante, nuestro parecer. Para conseguirlo sólo necesitamos que se sigan con buena disposición nuestros argumentos, pues no hay peor sordo que el que no quiere oír.

Lo primero y primordial es fijarse en que se trata de establecer un nuevo régimen: de modo que todas las murmuraciones, todos los celos, todos los prejuicios y todas las cosas pasadas ya han pasado. Hay que examinar el problema estableciendo una completa solución de continuidad con el pasado azaroso.

El hecho cierto de que los artículos largos cansan siempre (¿que harán los míos?) me obliga a acabar por hoy y despedirme hasta mañana; más antes dos preguntas y un pequeño comentario á ellos.

¿La *Isla* podía ser, cualquiera fuese el desarrollo de los acontecimientos, un rival de la *Transmediterránea*? En caso de ser, la *Isla* un rival, ¿la *Transmediterránea*, no le convenía más la lucha contando con la victoria segura?

Conviene meditar sobre si la *Transmediterránea* ha venido a hacer un negocio posible y fácil contando con la neutralidad del país: faltando ésta la seguridad de una ganancia, cuando no se invierte por lo menos se aleja. El capital mallorquín que no sólo ha de tener la neutralidad, sino ha de disfrutar de cariñosa colaboración, puede hacer para sí, cierto, el negocio que en manos de la *Transmediterránea*, y después de todo lo pasado, se ha convertido en una interrogación.

Fernando CASTAÑO.

## COLABORACION

### Excursionando

De Palma á Llubí y viceversa.—La estación de Palma.—Una misa nueva.—Efectos de la nieve: desastrosos en el arbolado.—Los quintos y los estudiantes.—Noticia triste

Levantarse bien de mañana en este tiempo de tan desusado frío en Mallorca, no es cosa nada agradable al cuerpo que gusta de estar siempre llado bajo sábanas y mantas que dan calor y le retienen y confitan á uno. Sin embargo, atenciones ineludibles, ayer, domingo, lo demandaban, y he ahí el motivo de saltar de la cama el cronista y zambullir la cabeza en el agua semihelada dándose abluiciones ó manotadas por el cuero cabelludo (con pocos cabellos ya, por suerte ó desgracia) y vestirse apresuradamente para acudir á tomar el tren de las 7'40 que debe conducirme al pueblo tradicional de las alcarparras.

Héteme ya en la estación y allí me encuentro con otros amigos y cantores que van á lo que yo voy: á una misa nueva. Salúdoles con el conocido verso, castizo y castellano, del inimitable Quevedo:

En las mañanitas frías  
los amigos verdaderos

ni se dan los buenos días  
ni se quitan los sombreros

y apresuradamente procedemos á almacenarnos en un coche ó vagón de segunda clase (que es allí donde nos acogemos los capitalistas, que por el buen parecer no viajamos en tercera).

Una vez entrado en el departamento, oigo quejas—justificadísimas—de un viajante que encuentra extraño que en coches de esta clase no haya en Mallorca percha ó bastimento superior para colocar el paraguas y un pequeño maletín que lleva en la mano. Le contestamos, para cohonestar la falta, que en la nueva línea Palma-Santanyí, se ha implantado ya dicha comodidad, y que muy pronto nuestra Compañía de Ferrocarriles introducirá probablemente la tal y tan necesaria mejora en las antiguas líneas.

En marcha el convoy, el viajante que como buen catalán á todo encuentra peros ó perus, viendo que yo—también como buen mallorquín—he tratado de defender ó de disculpar lo nuestro, arremete entonces contra la estación de Palma, que dice—y en ello igualmente he de reconocer que dice la verdad—que más que estación ferroviaria parece aquello una mezcla de cruce de trenes y almacén al aire libre. Vuelvo á atarle incontinenti y le digo que creo que la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca tiene ya hecho el proyecto para unir con una cubierta los primitivos pabellones ó despacho de billetes y oficinas á fin de que todas las operaciones de embarque y desembarque y carga y descarga puedan efectuarse sin sufrir los rigores de la intemperie, ó cuando ello no se haga que no consista que se colocará una marquesina, hasta cerca de la vía, para que los pasajeros no tengan que mojarse en días de lluvia.

¡Dios haga que pronto sea verdad tanta bellezal, mas—entre nosotros y sin que el viajante catalán nos escuche—he de decir que nada sé de tales proyectos.

Pasadas unas dos horas en charla más ó menos amena, llegamos á Llubí, pueblo de nuestra cita, y, por ende, de nuestra parada.

De otros coches bajan también el notabilísimo pianista don Antonio Torrandell y el distinguido poeta Reverendo don Andrés Caimari (que su bieron en su pueblo, Luca) y otros sacerdotes y seglares que se juntan á nosotros, pues siendo común el motivo de su viaje, causa común es justo que hagamos.

Salvada la distancia, por medio de vehiculos, que de la estación separa al pueblo, hacemos nuestra entrada triunfal en éste, y digo triunfal porque—como suele ser costumbre en nuestra curiosa payesía—al paso de los *forasteros* todo el vecindario asoma por los portales.

Lo primero vamos á saludar á la distinguida familia del misa-cantano, y á éste, natural y especialmente. Se trata de un joven simpatísimo sano de cuerpo y al parecer y según todos los indicios de alma, don Jerónimo Alomar y Poquet, que reúne como sacerdote la gran virtud de, pudiendo ó contando con medios para dedicarse á otra carrera y disfrutar del mundo (si es que en ello hay disfrute) ha preferido escoger la de sacerdote y consagrarse á Dios. ¡Que Dios le bendiga y haga fructificar la obra del novel ministro de Dios!

Se esperaba nuestra llegada—digo mal, la de los cantores y músicos y orador sagrado—para empezar la Misa, y así pues á ello se procedió. En corporación y á marcha batiente de alegre música salió la comitiva de la casa del novel sacerdote, formando la presidencia el Párroco, la familia y el celebrante, y detrás seguían cientos de hombres y mujeres que sobrepusieron á la capacidad del templo, á pesar de ser este espacioso.

Describir lo que es una misa nueva en uno de nuestros pueblos, sería tarea demasiado larga. Con decir que es un acontecimiento, está dicho todo. La casa del celebrante adornada en fachada y balcones, las calles del tránsito alfombradas de mirto y arrayán, alegría y bullicio por todas partes...

Se celebró la religiosa y conmovedora ceremonia oficiando el dicho señor Rdo. Párroco y otros sacerdotes; predicó é hizo saltar lágrimas á la multitud el ya más arriba nombrado Reverendo don Andrés Caimari, de Inca; la parte musical rayó á gran altura, descolliando el señor Torrandell y el acreditado tenor palmasano don Juan Capó, y luego, después de pasar todo el pueblo á besar las manos al nuevo Presbítero, vino lo que se llama el disloque de parabienes y refresco en casa de éste, y por sí esto no bastaba, á las de la tarde el «Grand Hotel», de

Palma, nos servía en un salón de la villa un succulento banquete á doscientos invitados; más tarde comieron en segunda tanda unos cincuenta, y por la noche pasaron á hacerlo ciento cincuenta más. El cronista no había presenciado nunca una fiesta de esta clase tan espléndida y tan entusiasta como la de que acaba de tratar; y por sí lo dicho no fuera suficiente, después del banquete se improvisó una velada en casa del nuevo Presbítero, en la que los susodichos señores Torrandell y Capó hicieron pasar ratos deliciosos á la selecta concurrencia.

De regreso hoy, lunes, y al galopar por sobre la vía, hemos podido figurarnos en los daños que al arbolado, y sobre todo á los olivos y algarrobos, causó la nieve esta semana última. Montones de ramas desgajadas, por doquier, dan hecha la labor, en parte, al hacha destructora del furor utilitario que hoy ha entrado á los terratenientes ante la escasez y aumento de valor de las leñas y carbones. ¡Pan para hoy y hambre para mañana!

En párrafo aparte quiere mentar el cronista una escena de la alegría que pasa; en el tren que hemos regresado venían cantando y bailando los soldados que van á incorporarse y los estudiantes que después de vacaciones pasaron á Palma á continuar los estudios. ¡Esta es la vida!

Al llegar á Palma la esquila mortuoria de LA ALMUDAINA nos hace experimentar una sacudida de dolor: Nuestro don Ricardo Roca ha muerto, y con él se extinguió un sér ecléctico y ecuaníme, un espíritu superior y joven dentro de un cuerpo cansado. ¡Descanse en paz tan gran, tan buen mallorquín!

LEONCIO.

Palma 7 Enero de 1918.

## MUJERES DE LA REVOLUCION.

### LA REINA SIN VENTURA

III

En primer término hay que considerar á los prisioneros del Temple como víctimas expiatorias no de sus propios errores, sino de una larga serie de culpas y prevaricaciones ajenas. La implacable elocuencia del conde José de Maistre, que tenía el don de enrojecer a su fuego todas las palabras del idioma, formuló ya esa acusación por desgracia indestructible. Entre las responsabilidades de la Revolución, la primera en importancia, en magnitud y en orden de tiempo, fué el incumplimiento de sus grandes deberes en que incurrieron las clases elevadas, sin exceptuar el mismo trono, y en el probo, en el justo, en el casto y honradísimo Luis XVI vengó la historia los escándalos de dos siglos de libertinaje, á que se propuso poner término definitivo, cerrando aquellas páginas cuyos últimos episodios habían sido la orgía de la Regencia y la crápula vergonzosa del Parque de los Ciegos.

En segundo lugar, el proceso del fey, el de la reina sobre todo, no se sustentaron sino á medias en la Convención y en el Tribunal revolucionario. Venían instruidos y referendados de muy atrás y por manos enguantadas y á vecesupidas. Y antes de que figurasen a su pie los nombres plebeyos y de baja extracción que suscribían las sentencias del terrible jurado, ostentaban ya otras de muy egregia estirpe: duques, ministros, purpurados, grandes damas y príncipes de la sangre: los La Vauguayon, los Aiguillon, los Rohan, los Richelieu, los Maurepas, los Orleans. La índole de este trabajo no nos permite seguir minuciosamente esa increíble y vasta conspiración de intrigas y fatalidades, de despochos y de imposturas, de espionajes y maledicencias, ora porque se pretendía hallar a la mujer antes que a la soberana, ora porque la soberana no sabía olvidarse de que era mujer, nacida para todas las dulces expansiones de la vida doméstica, para los afectos sinceros y firmes, para la amistad, para la generosidad.

Pero si ello nos fuese posible, había de asustarnos y conmovernos de nuevo, como a mí me conmueve cada vez que medito acerca de él, este caso único, esta combinación estupenda, de femineidad y desventura que saltan a los ojos, de suerte que no hay en la vida de María Antonieta una actitud, una palabra, un gesto que no revelen a la mujer dentro de la reina, ni una actitud, una palabra, un gesto que, según ya dije, no colaboren desde lejos, fatalmente, sabiamente a esa desventura, como en ciertos prodigios del arte dramático—en Shakespeare, por ejemplo—no se halla expresión ni suceso

perdido, esto es, que desde la primera jornada y la primera escena no preparen la catástrofe de la escena final.

Mujer: he aquí el encanto y la perdición de esta figura. Mujer por su alegría, por su movilidad de espíritu, por su frivolidad a ratos y en sus albores. De aquí sus excelencias y sus defectos: de aquí el atractivo con que acerca y aun desarma a cuantos se le acercan, por prevenidos que estén en contra suya. Así el propio Mirabeau, así Barnave, así la joven que la injuriaba el 20 de junio en el desfile de las Tullerías; así el teniente de la guardia nacional que le habló con insolencia; así, en suma, aquellos representantes ó esbirros de la municipalidad encargados de su custodia en el Temple: los Manuel, los Toulan, los Lepitre, los Michonis, a quienes una palabra sincera y una mirada tranquila bastaron no sólo a humanizar sino a convertir en defensores frenéticos y hasta la muerte.

Mas por esas ingenuidades de su natural expansivo, entrégase inermemente a la maledicencia ó a los planes tenebrosos del rencor. El ceremonial complicadísimo de la corte de Francia le resulta desde los primeros días enojoso y á veces insostenible. No puede reprimir á lo mejor un mohín de impaciencia, una burla ligera, una salida espiritual. La condesa de Noailles no tardará en ser llamada, cariñosamente, en su círculo, *madame l'Etiquette*. Por una complicación de esta misma etiqueta cierto día de invierno, muy crudo, en que la reina se dispone a vestirse con ayuda de su camarera, entran sucesivamente la dama de honor, la duquesa de Orleans, la condesa de Provenza. Es preciso entregar á cada una de las recién llegadas, por orden de categoría, la camisa, despojada ya, esperar que se quiten los guantes, que la recojan, que la acomoden. La reina de pie, con los brazos cruzados sobre el pecho, tiritaba de frío. Cuando al fin su cuñada le pasó la dichosa prenda, hubo de despeñar á María Antonieta con la precipitación y María Antonieta se echó á reír para disimular su berrinche, no sin haber repetido, una y otra vez, entre dientes: *C'est odieux! quelle imbécillité!* En otra ocasión, montando en borrica durante uno de sus paseos campestres, se dejó caer al suelo por aturdimiento ó gracia infantil, y exclamó á gritos: «¡Que llamen á la condesa de Noailles, á ver lo que dispone el protocolo para estos casos!» Y todo es anotado como irreverencia, como desamor á las costumbres de su nuevo país; y el sobrenombre de la austriaca, que la acompañará al patíbulo, empieza á circular á media voz en los corredores y en los gabinetes de Palacio.

Esa misma condición de mujer antes que todo, la distingue radicalmente del tipo femenino que aparece con la Revolución y explica el odio implacable con que trataron á María Antonieta las espartanas, las Lucrecias, las madres de los Gracos de nuevo cuño, entre quienes descuella por modo extraordinario, la gran Cibeles de los girondinos: Mme. Roland. Por ser mujer, tan mujer, es compasiva y un poco aprensiva: entregada un poco á la superstición de los malos agüeros, aunque no tanto como á las efusiones de la generosidad. Le preocupa como una obsesión la fecha de su nacimiento, que fué el mismo día del gran terremoto de Lisboa; un espejo mural Versailles, ante el cual ha de pasar con frecuencia y que copia su figura sin cabeza, prodúcele un escalofrío inexplicable de angustia, de confusión; el retrato de Carlos I de Inglaterra, la turba y atrae, todo á la vez; en cierta ocasión que tenía encendidas cuatro bujías en su gabinete, se fueron apagando tres de ellas al llegar á la mitad.

—Si la cuarta se apaga también—dijo á los presentes—lo tendré por presagio funesto.—La bujía se apagó al poco rato, dejándole una preocupación que tardó muchos días en desvanecerse.

Y así también para la conmiseración del infortunio. Cuando la catástrofe de los fuegos de arteificio en la fiesta de su llegada á Versailles, lloró sin consuelo durante semanas enteras y no se contentó con menos que con dedicar su lista civil de todo el año y la del del fin su esposo, á socorrer á las familias de las víctimas. Todos recordáis seguramente el caso del pobre campesino á quien hirió con sus astas un ciervo embrovecido durante una cacería; el caso del niño á quien la delirante adoptó; el caso del viejo sirviente que se desgarró una mano retirando cierto mueble por orden de la reina, á la cual hallaron las gentes de palacio, hecho trizas de su propio pañuelo, con una jofaina al lado y vendando de rodillas, cuidadosamente, amorosamente la herida del anciano, mientras éste

lloraba de emoción y de respeto.— ¡Bah!—puede que piense algunos— Rasgos teatrales de la realidad, preparados ó exagerados por la adulación.— Pues, no, señores: rasgos vivos según el testimonio unánime de quienes la conocieron; arranques é impulsos de un corazón de mujer, exenta de toda pose, que no se acuerda de Plutarco ni de Juan Jacobo, que no se cree observada por los contemporáneos ni por la posteridad, que no sabe si esto la granjea simpatías ó se las enajena, si sale del tono palatino ó se ajusta á él, si sirve á los intereses de su rango ó los compromete.

Y, ¿no los comprometía acaso con su amor tan femenino de la elegancia, de la novedad, de la moda, aun en el mismo centro, en la misma cuna de esa tiranía universal? ¿No los comprometía con los ímpetus de su afecto, con su regocijo de colegiala, con su adhesión á las amistades personales, con su deseo de vida íntima y de dulce expansión que suplieran en cierto modo el vacío de su matrimonio y el apartamiento del monarca durante los primeros siete años, obra de La Vauguayon, mirando acaso á preparar un divorcio por razón de esterilidad? No por imprudencia, no por desafiar á la malicia sino por ignorarla, se olvidó á menudo de aquel axioma según el cual no existe vida privada para los soberanos. No siempre su circunspección estuvo á la altura de sus perezas de intenciones, así se tratara de escoger su tertulia y sus pasatiempos, como de satisfacer los pequeños caprichos y volubilidades de mujer joven, agradable y deseosa de agradar á todo el mundo.

Miguel S. OLIVER.

De La Vanguardia.

## PALMA

### La cuestión palpitante

La noticia que publicamos ayer de que en Palma no había habido necesidad de ordenar ningún licenciamiento, si bien exacta, no obedeció á retractaciones, por la sencilla razón de que no había habido adhesiones firmes y concluyentes.

Por ríña

Por la guardia municipal fueron ayer denunciados al Juzgado varios individuos por haber sostenido una acalorada disputa en la calle de Salat, la que degeneró con ríña resultando dichos individuos con ligeras contusiones.

Asistido

Lo fué ayer en la Casa de Socorro un joven que trabajando en un taller de carpintería se había dado un fuerte golpe en la mano izquierda produciéndose una fuerte contusión.

El tiempo

Durante el día de ayer reinó de nuevo en esta ciudad un tiempo lluvioso. Después del fuerte vendabal que reinó por la madrugada al amanecer se encapotó de nuevo el cielo cayendo tarde y noche copiosas lluvias.

Concisión

Rogamos á nuestros corresponsales y á todas aquellas personas que nos honran enviándonos artículos ó notas de información que los redacten con la mayor concisión posible á causa del reducido espacio de que disponemos.

Calendario

Hemos recibido del farmacéutico D. Pedro Perera y Llompart un calendario anuncio del Jarabe de hipofosfitos Climent.

## Amenaza de aumento de fletes

Ayer se nos entregó la siguiente nota rogándonos su publicación: «La Asociación de Navieros del Mediterráneo, en Asamblea celebrada en fecha 4 de los corrientes, después de extensa deliberación, acerca de las dificultades que se presenten, cada día mayores, para la regularización de los servicios de cabotaje nacional, a causa de la escasez de carbones para el consumo y los precios exorbitantes que ha llegado á alcanzar dicho combustible, creando para las Compañías tales servicios una penosa y grave situación que indefectiblemente las obligaría, dentro de breve plazo a la suspensión del tráfico que vienen realizando, con perjuicio inmediato e irreparable del personal afecto a los barcos y asimismo del gran número de obreros empleados en las operaciones derivadas de la navegación, y para evitar en lo posible, el trastorno y la perturbación que tal medida determinaría en todos los ramos de actividad del país, ha acordado que si para el día 15 del mes actual, no se ha concedido por el Go-

bierno la facilidad ofrecida por el señor Ministro de Fomento, de que los barcos destinados al servicio de Cabotaje Nacional puedan obtener carbón para su consumo al precio máximo de 125 pesetas la tonelada en los puertos del Mediterráneo, se establecerá un recargo de 50 por 100 sobre las tarifas de cabotaje nacional fijadas por R. D. 20 Octubre 1917.

### El Ayuntamiento y el Gobernador

Ayer por la mañana el Alcalde señor Martínez Rosich dirigió al Ministro de la Gobernación el siguiente telegrama: «Sesión celebrada anoche acordó Ayuntamiento treinta votos Concejales todas fracciones políticas, votando en contra segundo Teniente Barceló y Mir, ex-Alcalde Rover y actual Alcalde infrascripto, la siguiente proposición:

Concejales suscritos proponen Excelentísimo Ayuntamiento acuerde telegrafiar Gobierno suplicándole destituya Excmo. Gobernador Civil porque no satisface aspiraciones pueblo Palma. Font, Llompart, Trián, Aguiló, Quetglas, Villalonga.

Elevo Vuecencia texto proposición cumpliendo acuerdo consistorial. Alcalde, Pedro Martínez Rosich.»

Ayer tarde visitamos al Gobernador civil señor Estruch y al solicitarle noticias nos dijo que no había más novedad que la actitud adoptada contra el por la Corporación Municipal, actitud que conceptuo—añadió—injusta.

Y siguió diciendo: Cuando yo vine a esta isla lo encontré todo organizado y así continúa.

Esperaba que el Ayuntamiento se constituyera para emprender una campaña, pues sin estar encargados los Tenientes de Alcalde de sus respectivos distritos, que han de coadyuvar a la organización de los abastecimientos, es inútil toda gestión gubernativa.

Al Alcalde y a los Tenientes de Alcalde incumben la organización de los abastecimientos en los distritos respectivos informando a la Junta de Subsistencias de las existencias ó faltas de artículos que se noten.

Repito que no me esplico esta actitud de la Corporación Municipal, pues a los hombres hay que juzgarlos por sus actos y para ello hay que esperar que puedan organizarse los trabajos. No debe una Corporación Municipal recoger los dichos del arroyo para acumular cargos, es preciso presentar pruebas.

Con respecto a las subsistencias puedo afirmar que desde el día 20 con mi autorización, no se ha embarcado ni un solo huevo.

En cuanto al embarque de cerdos, antes de encargarme de este Gobierno, la Junta de Subsistencias había autorizado el embarque de 1.200 cerdos, y de ellos solo se habían embarcado 500, y la cantidad restante es la que se ha embarcado y nada más.

Por lo que respecta a carbones, conforme al acuerdo de la Junta Provincial de Subsistencias, se ha mantenido la prohibición del embarque de carbón, pero ahora resulta que solo el carbón de tres minas es utilizable por las fábricas del Gas y por la Compañía de vapores; los restantes solo sirven para pequeñas industrias, existiendo un sobrante que de no autorizarse el embarque tendrán los dueños de las minas que abandonar la explotación. Para tratar este punto y el de em-

barque de cerdos he convocado para mañana miércoles, como pensaba hacerlo desde hace días a la Junta de subsistencias.

Debo añadirle que según los datos estadísticos que he reunido, resulta que solo entre los pueblos donde existe servicio telegráfico ó telefónico, hay un total de 3.000 cerdos cebados.

—¿Como se explica pues su carestía dado lo avanzado de la temporada de la matanza?

—Pues que la elaboración es grande y como solo está prohibido el embarque de la manteca, la exportación de embutidos es exorbitante.

Según noticias, un industrial solo de Manacor ha elaborado más de 1000 cerdos, cuyos embutidos habrá seguramente exportado sin que yo ni la Junta pueda prohibirlo puesto que la plaza está suficientemente abastecida.

—¿Y del juego?

—Pues, nadie es más contrario que yo de los juegos prohibidos. Se conoce que durante estas pasadas fiestas se habrá abusado, ignorándolo yo.

Ahora he dado 60 denes terminantes a la policía para que prohíba toda clase de juegos, habiendo mandado a los tribunales al dueño de un café que me fué denunciado.

—¿Pues como se explica esta atmósfera durísima contra usted?

—Es difícil de explicarse para el que no puede estar en antecedentes, yo solo puedo decirle que la gran movilidad impurezas de la vida y de la realidad.

Digo y repito que lo hecho contra mí es una injusticia.

Compuestas las anteriores líneas, anoche recibimos una nota oficiosa del Gobernador, de la que publicamos los siguientes párrafos, pues los restantes coinciden con las manifestaciones que hizo el señor Estruch a nuestro redactor:

«Exportación.—Los productores piden expansión para sus productos, alegando que su costo es mucho más elevado que en época normal y tienen derecho a una cotización más alta. En la capital atendiendo solo al interés del consumidor piden el estancamiento ó prohibición de exportar. A las autoridades incumbe armonizar el deseo é intereses de todos.

Huevos.—No se ha concedido ningún permiso desde 14 de Noviembre último. En aquella fecha acordó la Junta provincial de Subsistencias el embarque de 4.000 docenas de las cuales no se embarcaron más que 2.000. Los abastecedores, a quienes he amenazado con imponerles fuertes multas, dicen que los temporales han impedido estos últimos días la llegada de huevos de los pueblos.

Carbón lignito.—Tomado el acuerdo por la Junta en sesión de 24 de Diciembre último y comunicado el acuerdo a la Aduana el día 25 no se han autorizado más embarques que el de las partidas que estaban sobre el muelle ó sobre vagón en el mismo, el día que se dió el orden.»

### Robos y hurtos

Anteanoche se presentó en la Inspección de Vigilancia el Comandante de Infantería don Juan Coll, manifestando que en una casa de recreo que tiene en Portopí habían penetrado ladrones.

Inmediatamente el jefe de policía señor Blanco, dispuso que los agentes señores Esteban, Capellá y Tous se personaran en el lugar del suceso, como así lo efectuaron, encontrándose

que por la fuerza de artillería de San Carlos habían sido detenidos dos individuos, de los cuales se hizo cargo la policía.

Acompañados del señor Coll practicaron un minucioso registro en dicha casa, no notando a faltar objeto alguno.

Dichos sujetos que dijeron llamarse Agustín Tuduri Pons (a) «Barracón» de 23 años, natural de Mahón, y Vicente Ferrer Colomar (a) «Bagax» de 27 años, de Ibiza, ambos de pésimos antecedentes y que han sufrido condena por robo en el penal de Valencia, confesaron haber penetrado en casa del señor Coll por una ventana, después de romper las puertas y persianas con unos hierros que se les ocuparon.

Conducidos los referidos sujetos a presencia del señor Blanco y teniendo éste conocimiento de que el día 22 de Diciembre último se había cometido un robo en la finca que en Portopí posee don Guillermo Costa y sospechando que dichos individuos pudieran ser los autores, logró tras un largo interrogatorio que también se confesaran autores de este robo.

Practicado un registro en la casa del señor Costa dicho señor notó a faltar numerosos objetos tales como lana, platos, relojes, quinqués, espejos, bombillas, etc. etc.

En vista de ello el segundo jefe don Tomás Homar acompañado de los expresados agentes procedió a practicar diligencias para averiguar el paradero de lo robado y recuperarlo, logrando tras minuciosas investigaciones recuperar los siguientes objetos: una porción de kilogramos de lana, numerosos objetos de batería de cocina, platos de cristal, un reloj de pared, en quinqué de bronce, dos palmariorias y un timbre forma tortuga que fueron vendidos a José Moragues, traperero de la calle de la Concepción; tres espejos y un portier, vendidos a Pedro García, traperero de la calle de Santanyí; cierta cantidad de lana y dos tapetes a Pedro Sastre de la calle de los Huertos; una manta y varios útiles de cocina a Antonio García de la calle 25 (Santa Catalina) y 24 bombillas eléctricas.

Los detenidos, compradores y objetos recuperados con el atestado correspondiente han sido puestos a disposición del Juzgado de la Lonja.

Habiendo llegado a conocimiento del jefe de policía señor Blanco de que hace unos días se venían cometiendo hurtos de dinero en la plaza Mayor, ordenó a los agentes señores Esteban y García practicaran gestiones para el descubrimiento de los autores.

Ayer mañana los expresados agentes detuvieron a una mujer que momentos antes había sustraído dos duros del bolsillo de una señora en la pescadería, y cuyas monedas le fueron encontradas en su poder, habiendo sido puesta a disposición del Juzgado.

A las diez de la mañana de ayer se unieron en el lazo matrimonial los aristocráticos jóvenes el primer teniente del Regimiento de Palma don Pedro Dezcallar Tacón con la distinguida señorita Catalina Sureda Fortuny, hija de los Marqueses de Vivot.

Bendijo la unión el Económico de Santa Eulalia, Rdo. señor don José Auba.

Fueron testigos por parte del novio su hermano don Guillermo y su tío el señor Marqués del Palmer y por parte de la novia su hermano político el Excmo. señor Conde de Peralada y su tío don Juan Sureda Zaforteza.

Los novios salieron para el pintoresco predio «Rafal Bell», de Selva, propiedad de la familia del novio.

La boda se celebró en el solariego palacio de la familia de la novia.

«Deseamos a los recién casados muchas felicidades en su nuevo estado.»

Ha sido viudada la señora doña Ana de Rentier viuda de Puigserver, madre del exalcalde Palma señor Barón de Pinopar. Hacemos votos por su restablecimiento.

Se celebró junta general en el Centro de «Defensa Social» siendo nombrada la siguiente junta:

Presidente, don Jaime de Oleza y Cabrera.

Vicepresidente 1.º, M. I. señor don Juan Quetglas, Canónigo.

Vicepresidente 2.º, don Miguel Villalonga Mutti.

Tesorero, don Juan Bautista Font y Peña.

Secretario, don Pedro Buades Rousset.

Vicesecretario, don Rafael Blanes.

Vicesecretario, don Juan Ramis de Ayre-flo.

Vocales: don Jorge Aguiló Cetre y don Antonio Tomás.

Se halla enfermo el Catedrático de nuestro Instituto don Juan Luis Estelrich. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Para Ibiza y Valencia salieron ayer, en el vapor «Mallorca», don Luis Molina, don Emilio Despujol, don Luis Zaforteza, don Francisco Barceló y señora y don Cándido Lrazabal y señora.

Ayer embarcó para la ciudad del Turia el joven estudiante don Bartolomé Vanrell Camps.

En el vapor «Mallorca» salió ayer para Ibiza el Administrador de Correos de Barcelona don Enrique Fajarnés.

### CULTOS

Para hoy

Visita a la Corte de María

Continúa en las Hermanitas de los pobres en sufragio de las almas del Purgatorio; Exposición a las seis; a las diez Oficio; por la tarde a las seis Rosario, sermón por el M. I. señor don Garau, Dactoral, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En S. Nicolás, empezará la novena de S. Antonio Abad, durante la misa de las once y tres cuartos, continuando los demás días a la misma hora.

Jubilés de Cuarenta Horas

A Nuestra Señora del Rosario [en Santa Catalina de Sena.

Para mañana

Jubilés de Cuarenta Horas

Concluyen en las Hermanitas de los pobres en sufragio de las Almas del Purgatorio; Exposición a las seis; a las diez Oficio; por la tarde a las seis Rosario, sermón por el M. I. señor don Nadal Garau, Doctoral, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M. Empiezan en San Antonio Abad dedicadas al glorioso Anacoreta: Exposición a las seis; a las diez Misa mayor; a las once novena durante una misa; por la tarde a las seis Rosario,

novena con sermón y reserva de Su Divina Magestad.

Otras funciones

En San Felipe Neri, en la noche del 70 al 11, Adoración Nocturna por el turno Cor Jesu.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Salud en San Miguel (Privilegiada).

### Sociedades y Corporaciones

Crédito Balear

Esta Sociedad pone en conocimiento del público los siguientes anuncios del Banco Hispano-Colonial

Anuncio

El Consejo de Administración, según lo prevenido en el artículo 25 de los Estatutos, ha acordado convocar a los señores accionistas a Junta general ordinaria el día 15 del actual, a las once de la mañana, en Barcelona, en el domicilio social, Rambla de los Estudios, n.º 1, principal, con objeto de aprobar el balance y cuentas del 41.º ejercicio social, terminado en 31 de Diciembre de 1917.

Conforme al artículo 26 de los Estatutos, sea cual fuere el número de los concurrentes y de las acciones representadas, se constituirá a un a genera y celebrará sesión con plena validez legal.

Para tener derecho de asistencia se necesita depositar en las Cajas de la Sociedad, con arreglo al título 27, cincuenta acciones, cuando menos, cuyo depósito podrá efectuarse en Barcelona hasta el 14 del actual y hora de las 5 de la tarde; y en provincia, en casa de los correspondientes del Banco hasta dicho día 12, en cuyos centros expirarán los resguardos y papillas e entrada a los depositantes.

El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista, a cuyo efecto se facilitarán ejemplares de poderes en los puntos en donde se admiten depósitos.

Los socios, que no posean individualmente 50 acciones, podrán según el artículo 26 remitir y confiar la representación de sus acciones, 50 cuando menos, a uno de entre ellos.

Lo que por acuerdo de Consejo de Administración se anuncia para conocimiento de los interesados. Barcelona 3 de enero de 1918.—El Secretario General accionista, Francisco Fontanals.

Anuncio

El Consejo de Administración en virtud del artículo 84 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de V. INTIUNA PESETAS CINCUENTA CENTIMOS a cada acción por los beneficios líquidos del cuarenta y primer año social, cuyo dividendo se satisfará a los Sres. accionistas, con deducción de los impuestos de Estado, a la presentación del cupón n.º 43 de las acciones, por medio de factura, que se facilitará en este Banco, Rambla de los Estudios, n.º 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid se harán en el Banco de Castilla y las que lo están en provincias en casa de los comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 16 al 31 del actual, de nueve a once y media de la mañana; transcurrido el plazo, se pagará los lunes de cada semana a las horas expresadas.

Barcelona 3 de Enero de 1918.—El Secretario General accionista, Francisco Fontanals.

El Crédito Balear admite en depósito las acciones del Banco Hispano Colonial a los efectos de la asistencia a la Junta General citada.

El propio Crédito Balear negocia desde ahora e opondrá número 28 de las referidas acciones y a partir del día 13 del actual procederá a su pago LIBRE DE TODO GASTO PARA EL TENDOR.

La Propagadora Balear de Alumorado

A tenor de lo prevenido en el artículo décimo sexto de los Estatutos, el Consejo de Administración de esta Sociedad, ha acordado celebrar la Junta General Ordinaria el día 31 de los corrientes a las 11, en su domicilio social en Inca, lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas, quienes para concurrir, han de haber depositado las acciones en la casa a más con cinco y cuatro horas de anticipación.

Inca 8 Enero de 1918.—El Presidente,

Joanquá G. Sabert.—El Vocal-Secretario, Esteban Riba.

Banco Agrícola de Inca

Se convoca a los señores accionistas de esta Sociedad a la Junta General ordinaria del presente año que se celebra a las once y media de la tarde.

Inca 8 de Enero de 1918.—Por el Banco Agrícola de Inca; el Director Gerente, Pedro Ferrer.

Banco de Sóler

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, a tenor de lo prevenido en el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar a la Junta ordinaria para el día 20 del corriente mes, a las diez y media, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas. Sóller 7 de Enero de 1918.—El Director Gerente, Jaime Marqués.

### Escuela Militar «Patria».

Olmos, 99, 2.º

Este centro dará principio a las clases en 1.º de Febrero próximo, pudiendo los mozos del curso de instrucción del reemplazo de 1917, de anteriores y de prorroga, MATRICULARSE para poder reducir su servicio en filas a 20 días.

Los que deseen ser de cuota de 1000 ó 2000 pesetas pertenecientes a los reemplazos de 1918 y 1919 que han de adquirir la instrucción militar obligatoria, deberán matricularse antes del 31 del actual para campañar su enseñanza técnica en los Cuerpos especiales que elija, según sus condiciones de aptitud.

INFORMES

Capitán Clar, Riera, 24, 6 en la Escuela. Facilidades en el estudio y enseñanza.

### SE ALQUILA

Un espacioso local con mucha luz y ventilación, propio para almacén ó garaje sito en la calle de San Miguel, n.º 157, donde informarán.

Para buen queso

GRUYÈRE

Colmado

PAJARITA

Saa Nicolás, 6

### EL DILUVIO

Unión, 6, Palma

Taller especial en composturas de máquinas de escribir, gramófonos, Plumas, Tilografías, etc. etc.

PRECIOS MODICOS

(No equivocarse)

Unión, 6, junto a Telégrafos

Bombillas eléctricas

DESDE 1'40 A 1'75 PTAS. (UNA

Casa Buades Colón, 33 Palma

### DR. PICALLO

Del Instituto Rubio de Madrid, especialista en las enfermedades de los niños. Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5.

COLON, 34

En Inca, los Jueves, Estrella, 2.

### Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Múnich (Alemania).

Conquistador, 18

(Frente al Círculo Mallorquín) Consulta de 8 a 1 y de 4 a 5

# TELEGRAMAS

## La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 7 a las 17

Dimisión del ministro de Hacienda sueco

Stokolmo.—Ha dimitido el ministro de Hacienda.

Lo reemplazará M. Thormsen social-demócrata.

La dimisión de M. Branting se debe al estado de salud, no a motivos políticos.

Se reanuda la lucha entre maximalistas y ucranios

Petrogrado.—Los periódicos anuncian que el armisticio de cinco días convenido entre las tropas maximalistas y ucranias terminó anteayer por la tarde.

En su consecuencia se reanudarán los combates encarnizadamente, especialmente en la región de Bokkotch.

Trotzky a Brest-Litovsk

Petrogrado.—A consecuencia de la negativa de los Gobiernos Centrales a que se traslade la conferencia de la paz a Stokolmo, el ministro del Interior Trotzky, ha salido para Brest-Litovsk, con objeto de conferenciar con los delegados alemanes.

Condiciones de paz propuestas por los alemanes

Petrogrado.—La prensa dice que después de la conferencia de Brest Litovsk, los alemanes han dirigido una memoria a la Delegación rusa precisando las condiciones de paz por separado, descontando el caso de que las potencias aliadas se nieguen a tomar parte en las negociaciones.

En ella hacen las siguientes condiciones:

Los alemanes evacuarán parte de los territorios ocupados, pero conservando los centros industriales en los que han construido ferro-carriles, e instalando grandes fábricas.

Aceptan en principio el derecho de los pueblos a regirse por sí mismos, reconociendo la independencia de Polonia, Lituania, Estonia y Kurlandia.

El pacto de paz deberá firmarlo los representantes de todos los puntos de la Rusia federal.

Madrid 7 a las 24

Despacho francés

París.—Un despacho oficial dice que en Champagne hubo actividad entre ambas artillerías, como también en el sector Mont Haut y en la orilla izquierda del Mosa.

Hemos rechazado un golpe de mano del enemigo sobre la trinchera norte de la cota 304.

En la orilla derecha hubo lucha de artillería, que fué intensa durante la noche.

En el sector de Saint Michel una patrulla trajo prisioneros alemanes.

Nada nuevo hay que señalar en el sector del frente.

En la jornada del 6 de Enero cuatro aviones enemigos fueron derribados por nuestros pilotos.

Comunicado alemán

Berlin.—Da cuenta un comunicado oficial que en el este de Iprés y en algunos sectores entre Arrás, Verune y Cambrai se desarrollaron por la tarde fuertes combates de artillería.

Igualmente aumentó el fuego de minas entre Liette y el Aisne.

En ambos lados de la orilla occidental del Mosa la actividad de la infantería se concretó a unos movimientos de exploradores de las líneas avanzadas.

En los teatros oriental, macedónico é italiano no ha ocurrido nada de interés.

La prensa inglesa y las proposiciones de paz de Alemania a Rusia

Londres.—La prensa inglesa ha

blando de las proposiciones de paz de Alemania a Rusia dice lo siguiente:

«The Times» dice que las condiciones de paz no compensan los sacrificios que se han hecho para obtener una paz duradera.

«Daily Chronicle» dice que todo puede resumirse en forma real y sincera: ni anexión ni indemnización.

«Daily Telegraph» dice que el Primer Ministro inglés ha hablado claramente mientras que Hertling y Czernin ocultan las intenciones.

Otros periódicos se expresan en igual sentido, alabando las manifestaciones del Primer Ministro inglés.

Despacho italiano

Coltano.—Da cuenta un despacho oficial que en el Valle Sindicario, reina actividad de artillería.

En la Meseta de Asiaga atacamos un transporte de tropas.

En Castalunga rechazamos y perseguimos las fuerzas austriacas.

Hubo violento fuego contra las posiciones enemigas de Frenzela y el Valle de Brenta.

Entre Vidor y Ponte Della unas patrullas inglesas forzaron en algunos puntos el paso del Piave, causan do alarma al enemigo.

Telegrama alemán

Nauen.—Dice un telegrama alemán que en Avacourt asaltamos por sor-

presa unas trincheras inglesas haciendo 37 prisioneros.

Además nos apoderamos de dos ametralladoras.

Madrid 8 a las 5

Telegrama francés

París.—Reina actividad de artillería en el Norte de San Quintín, en la Alta Alsacia y en el Norte del Canal del Ródano al Rhin.

Despacho inglés

Londres.—El sábado derribamos cuatro aparatos alemanes.

Hubo actividad de artillería en el sudoeste de Mesines.

Un intento de incursión del enemigo en el sudoeste de Iprés, fué rechazado.

La artillería alemana demuestra actividad en Pasochendaele.

Próxima conferencia

París.—Proximamente celebrarán una nueva conferencia los ministros aliados presididos por M. Poincaré.

Rusia reanuda las conferencias de paz con Alemania

Berna.—En los círculos diplomáticos se dice que Rusia volverá a establecer las conferencias de paz, por estar obligada a firmar la paz a cualquier precio.

en un país neutral no es romper las negociaciones.

Dícese que Trotzky no consentirá con las condiciones de paz impuestas por Alemania, entregando las pequeñas naciones en manos de Alemania.

De las conferencias de la paz

Brest Litovsk.—Los Presidentes de las Delegaciones Centrales, dirigieron al Presidente de la Delegación Russa un radiograma, haciendo constar que los miembros de la Entente han dejado caducar el plazo de diez días previsto en los documentos sobre la base de una paz inmediata.

El domingo continuaron las negociaciones los Delegados centrales con los Delegados de Ucrania.

ellas, era el sector de honor, puesto que defendieron la línea del Piave.

Octuvieron éxitos verdaderamente importantes.

La influencia de Ludendorff

Telegrafían de Berna que Ludendorff ha desempeñado un papel decisivo en la política alemana durante las últimas semanas.

Sábese que tomó parte con el general Hindenburg, en el Consejo de la Corona celebrado el cinco del corriente, y su ayudante principal fué recibido por el Kaiser antes de la reunión de dicho consejo.

Ludendorff también tomó parte activa en las deliberaciones de la comisión para tratar de los negocios extranjeros.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 7 a las 23

Comentarios al discurso de George

Londres.—La prensa trata del discurso pronunciado por M. Lloyd George sobre los objetivos de guerra.

En general los periódicos lo aprueban sin reservas.

«Observer» dice que las palabras referentes a Alsacia y Lorena, dichas estando presente el Ministro francés Albert Thomas con los delegados de las «Trades Unions», fueron un momento emocionante.

Esta promesa hecha a Francia fué suscrita desde ayer por los laboristas ingleses.

Los periódicos dicen que, en la cuestión de la paz, aparte Alsacia y Lorena, deberá ocupar un lugar preferente la cuestión de Bélgica, siendo la primordial condición reparar la infracción del derecho público cometido al invadirla, así como reparar los daños causados, dando garantías sólidas para el porvenir, lo mismo que referente a Serbia, Montenegro, Rumanía y las provincias de la Italia irredenta.

Respecto a Constantinopla creen que los estrechos deben ser internacionalizados.

Cange de prisioneros

Ginebra.—Después de las gestiones hechas por intermedio de Suiza, el Gobierno inglés accede a liberar 1500 prisioneros inútiles, a cambio de otras tantas ingleses en las mismas condiciones.

El cultivo en Rumania

Ginebra.—El Ministerio de Agricultura de Alemania dice que, a pesar de la sequía excepcional de este verano, han sido cultivadas en Rumania quinientas mil hectáreas más que las previstas en el programa técnico.

La mayoría de los sembrados son de trigo.

Submarino regresado a Pola

Viena.—Ha llegado a Pola un submarino alemán que radiogramas de la «Entente» dieron como echado a pique en el Mediterráneo oriental.

Los obreros ingleses y la guerra

Londres.—«Meckly Dispatch» dice que la entrevista de M. George con los representantes de las «Trades Unions» fué muy cordial.

En lo sucesivo un delegado de los obreros laborará con el Gobierno partiendo del criterio de continuar la guerra a todo trance.

Hoja falsa

Amsterdam.—Comunican de Berlín que el diario parisino «Le Petit Parisien» publicó un facsímil de una hoja que dijo había sido repartida a las tropas alemanas por el Alto Mando, en la cual se dice que las condiciones de paz son:

Anexión de Bélgica, de los distritos carboníferos de Francia y de las provincias bálticas rusas; y una enorme indemnización de guerra.

Puede asegurarse oficialmente que que dicha hoja es pura invención.

Kaledine contra los maximalistas

Stokolmo.—Noticias de Moscú dicen que en las provincias del Sur de Rusia sigue operando el general Kaledine, jefe de los cosacos y exgenearralismo ruso.

Parece que estos últimos días la suerte ha sido adversa de las fuerzas maximalistas.

Se habla de que se ha reñido una gran batalla cerca de Voronege.

Finlandia reconocida

Copenhague.—Los Estados Escandinavos han reconocido oficialmente la existencia del nuevo estado independiente de Finlandia.

Ukrania favorable a los centrales

Londres.—«The Times» dice que en los centros oficiales de Ucrania se nota un marcado cambio de actitud, siendo ahora favorable a los Imperios Centrales.

«The Times» atribuye este cambio a una maniobra de la diplomacia alemana.

Consul alemán multado

New York.—El cónsul de Alemania

en San Francisco de California, ha sido condenado a una multa de 17.000 dólares por haber organizado expediciones de armas a la India inglesa, con intento de conseguir la sublevación de aquella colonia inglesa.

Espía fusilada

Paris.—En Marsella ha sido fusilada una mujer llamada María Antonia Avico, por el delito de espionaje.

Rusia volverá a pelear?

Londres.—Un telegrama de Stokolmo dice que los rusos hacen de nuevo preparativos militares, como si quisieran reanudar la guerra.

Esto se relaciona con las dificultades que se dice han surgido en las entrevistas celebradas en Brest Litowsk.

Carta de Lenine sobre la paz

Ginebra.—El diario «La Nation» publica una carta del jefe del Gobierno ruso M. Lenine contestando a un artículo publicado por «Le Journal de Geneve».

Dice que es cierto que el pueblo alemán no es escuchado en las cuestiones de paz y guerra, pues no es el pueblo sino los gobernantes quienes dirigen estos asuntos.

Pero lo mismo ocurre en Inglaterra, país de las democracias, como en todos los demás países.

Nosotros ante todo somos partidarios de la paz e invitamos a todo el mundo a ultimarla.

Dos gobiernos acceden a ello y sin duda no lo hacen contra la voluntad de sus pueblos.

Estamos cansados de la guerra; si otros Gobiernos no lo entienden así no es culpa nuestra.

Rusia continua las gestiones de paz

Amsterdam.—Comunican de Berlín que contra lo que se había dicho de que Rusia se negaría a continuar las gestiones de paz, los delegados rusos, entre ellos el Ministro del Exterior Trotsky han llegado a Brest Litowsk.

Reapertura del Parlamento francés

Paris.—Ha reanudado sus sesiones el Parlamento francés.

La Cámara ha reelegido para Presidente a Mr. Paul Deschanel y el Senado ha nombrado, para que lo presida, a Mr. Dubost.

El grupo socialista de la Cámara ha encargado a los diputados Renandel y Albert Thomás que interpeleen al Gobierno sobre la dirección diplomática de la guerra.

General muerto

Paris.—El general francés Lize que había marchado a Italia con tropas francesas de auxilio, ha muerto en aquel frente.

Wilson de acuerdo con George

Nueva York.—El Presidente Wilson ha declarado que aprueba el discurso de Mr. Lloyd George sobre los objetivos de guerra de los aliados.

El asunto Caillaux.—Su última declaración

Paris.—Mr. Caillaux ha prestado su última declaración, que ha durado cinco horas.

Después de su defensor Mr. Cecaí dijo que ninguna acusación había podido ser aprobada.

Añadió que Caillaux había pedido al Juez especial Mr. Bouchardon que haga investigaciones sobre el origen y situación actual de su fortuna personal.

Lituania se proclama independiente

Stokolmo.—Reunidos los delegados de los partidos políticos de Lituania han acordado proclamar la independencia de dicha nacionalidad.

Manifestaciones de García Prieto

Madrid 8 a las 17

El decreto de disolución.—Política interior y exterior

La prensa se ocupa de las declaraciones hechas por el señor García Prieto.

Este, refiriéndose a sus declaraciones de ayer, insistió en que no tiene justificación la alarma que se ha producido ultimamente.

«Cree haber realizado un acto de delicadeza al prescindir del decreto de disolución ante los sucesos ocurridos y es de esperar que las circunstancias permitan ponerlo de nuevo a la firma del Rey.»

Cree que pronto se podrá resolver la cuestión.

Desmintió que elementos extranjeros intervinieran en los sucesos de estos días.

El Gobierno tuvo noticias de lo ocurrido por la policía.

Lamentándolo, tendrá que adoptar medidas contra las filias y las fobias que tanto daño nos hacen, pero antes conferenciará el jefe del Gobierno con el Presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid don Miguel Moya

para que éste interponga su influencia cerca de los periódicos que extremen sus ataques a los beligerantes.

Respecto a política interior, ha dicho que deja en completa libertad para comentarla a la prensa.

Política

Madrid 7 a las 17

El Alcalde de Teruel

Dicen de Teruel que el Ayuntamiento nombró definitivamente para el cargo de Alcalde, al concejal republicano don Luis Doperto.

Los demás cargos han sido repartidos entre los republicanos y los liberales.

Madrid 7 a las 24

García Prieto en la Presidencia

Aclaración a sus palabras sobre el decreto de disolución

El señor García Prieto en la Presidencia a las cinco de la tarde donde estuvo despachando.

Después recibió la visita de una Comisión del gremio de carnes, la que le expuso los medios de abaratar las subsistencias.

A última hora le visitaron los señores Ventosa, Gimeno, Bergamín y el general Souza.

El señor García Prieto se ha lamentado, de que sus frases de esta mañana ante los periodistas, sobre el Decreto de disolución de Cortes, las hubiesen recogido algunos incompletas, dando lugar a confusiones y apreciaciones equivocadas.

El hecho de prescindir del Real decreto que firmó S. M. el Rey el día 3, no significa que la disolución este relegada, pues ya dije, que presentaré un nuevo decreto en el momento oportuno que estime el Gobierno.

Hubiera sido motivo de censuras el Gobierno si prescindiendo de los sucesos recientemente ocurridos, no hubiera desistido de hacer público el Decreto de disolución.

Las elecciones no pueden hacerse más que en momentos en que la opinión pública esté completamente tranquila.

Madrid 8 a las 5

Noticias y comentarios

La noticia circulada ayer tarde de que se celebraba Consejo en casa del señor García Prieto, la originó el oír un periodista que estaba en la Secretaría del señor Ventosa que le llamaba el señor García Prieto por teléfono.

En los círculos políticos se aseguraba anoche que S. M. el Rey no consultará a los prohombres como se había asegurado por la tarde.

Añadía alguno que el jueves después del Consejo, firmaría S. M. el Rey un nuevo Decreto de disolución.

Madrid 8 a las 24

Conferencia de Lacierva y Luque.—Reserva de éste

Ha sido comentada la conferencia celebrada por el señor Lacierva con el general Luque.

Interrogado éste se ha escusado de hacer manifestaciones públicas diciendo: «Me he propuesto callar no obstante lo que se viene diciendo y se ha inventado relacionado conmigo, reservándome para cuando llegue ocasión oportuna, en cuyo momento no he de callar todo lo que sea preciso decir.»

Sobre los propositos del señor Alba

Los amigos del señor Alba, han dicho hoy contestando a ciertas especies que circulan, que el señor Alba no ha desistido de realizar sus viajes por Andalucía, sino que los suspendió antes por los temporales y ahora por las circunstancias políticas relacionadas con la disolución de las Cortes.

Publicado el Decreto de disolución y practicados ciertos trabajos electorales que interesan a sus amigos, reanudará la campaña política con una excursión a Barcelona.

Cotizaciones

Madrid 8 a las 17

Interior . . . . . 76'35  
Interior fin de mes . . . . . 00'00  
Amortizable 5 p/g . . . . . 94'95  
Amortizable nuevo . . . . . 00'00  
Banco de España . . . . . 520'00  
Compañía Tabacalera . . . . . 284'00  
Francos . . . . . 71'65  
Libras . . . . . 18'50  
Exterior . . . . . 85'40

Noticias sueltas

Madrid 7 a las 17

Para el salvamento del «Arizmendi»

Santander.—Hoy llegarán a Bilbao el material y los técnicos de la Casa Sota Aznar, para proceder al salvamento del vapor «Arizmendi», encallado en los arenales, desde el día 18 del pasado.

Madrid 8 a las 5

Discurso de Unamuno

El Subsecretario de Gobernación

nos ha dicho que en Logroño el señor Unamuno pronunció una conferencia ante 1.500 espectadores.

Circular sobre subsistencias

La Comisaría de abastecimientos ha dirigido una circular a las Juntas de Subsistencias prohibiendo la elevación del precio del trigo, harina y del pan sobre el precio de tasa.

Con respecto al carbón, en el término de 48 horas los almacenistas presentarán una relación de las existencias, obligándoles a vender a todos los compradores sean o no parroquianos autorizándoles para vender con un quince por ciento de aumento sobre la tasa.

Estreno de Rusiñol

En el Teatro Eslava se estrenó anoche el juguete cómico de Santiago Rusiñol, traducido por Martínez Sierra, titulado «En casa del Anticuario».

La obra alcanzó un feliz éxito.

Reunión obrera.—Acuerdo

Dicen de Cartagena que en Llano Bel se celebró una reunión convocada por la Federación de Sociedades Obreras de la provincia, para tratar de la huelga de los obreros de Portman.

Se nombraron dos comisiones para visitar una a don Jose Maestre y la otra al Gobernador.

Si no se consigue un arreglo irán a la huelga general el día 14.

Fallecimiento

Ha fallecido en esta Corte el anciano catedrático jubilado don Melchor Salvá, Censor de la Academia de Ciencias Morales y Políticas.

Madrid 9 a las 17

Circular de Guerra

La Gaceta publica una circular del Ministerio de la Guerra, disponiendo que en lo sucesivo las autoridades militares retengan la parte proporcional de sueldo por razón de deudas contraídas con particulares con anterioridad a la ley de junio de 1908, cuando los contratos de préstamo gocen de escritura pública.

Actriz fallecida

Ha fallecido la primera actriz Julia Cirea que hace años ocupó importante puesto en la escena española.

Trabajó en las compañías de Emilio Thuillier y Juan Balaguer.

La venta de carbón

La Comisaría de Subsistencias ha dictado una circular disponiendo que los dueños y almacenistas de establecimientos en que se guarden y se expandan carbones, presenten en el plazo de 48 horas declaraciones juradas de las existencias que tengan, del precio a que lo adquirieron, de los gastos de transporte, etc.

No podrán negarse los citados establecimientos a vender carbón a las autoridades.

Subsistirán las tasas establecidas hasta que se fijen otras nuevas.

Los infractores de estas disposiciones serán multados y, si reinciden, pasarán a los tribunales.

Recepción diplomático aplazada

Ha sido aplazada la recepción diplomática que debía celebrarse esta tarde en el Ministerio de Estado, por haberse acatarrado el ministro señor García Prieto, habiendo tenido que meterse en cama.

Regreso de Alcalá Zamora

Ha regresado a Madrid el ministro de Fomento señor Alcalá Zamora, quien llevará al Consejo de Ministros próximo una Memoria sobre la tasa del carbón.

Carbón para la fábrica de gas

Ha quedado normalizado el servicio de trenes carboneros para la fábrica de gas de Madrid.

Han salido para la Corte treinta trenes.

Noticias del Extranjero

Barcelona 7 a las 23

El terremoto de Guatemala

New York.—El terremoto último que ha ocurrido en Guatemala ha causado más de quinientos muertos.

Noticias de Barcelona

Barcelona 8 a las 22

La Asamblea Jurídica aplazada

Habiendo comunicado los delegados de las regiones del Norte, que han de concurrir a la Asamblea de Organización Jurídica, la dificultad con que tropiezan para venir, a causa del desarreglo en la marcha de los trenes, la citada Asamblea queda aplazada por unos días.

Fabricante asesinado

Esta noche al entrar en la Universidad Industrial el conocido metalúrgico don José Barren, Catedrático de la misma, un grupo le hizo varios disparos, matándole de varios balazos.

El señor Barren era dueño de una fundición donde se construyen mun-

EL SEÑOR DON NICOLÁS VIVES CARDELL Falleció en Barcelona, el día 4 del actual HAB ENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Q. B. S. G. H. Sus afligidos hijos, hermanas, madre política y primos, sobrinos y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan asistir a los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán hoy miércoles a las once de la mañana, en la Iglesia de San Nicolás, por lo que recibirán especial favor. No se invita particularmente. El duelo se despide en la Iglesia

RAVENGAR Es el título de una colosal serie en 19 episodios marca Pathé que se estrenará el lunes próximo en LA PROTECTORA CALENDARIO DE BALEARES PARA 1918 Editado por la casa Amengual y Muntaner Este calendario es de gran utilidad. Contiene el santoral, ferias y fiestas de los pueblos, eclipses, jubileo de Cuarenta Horas, el cultivo del campo y del jardín, el mapa de Mallorca, el plano de Palma. Se vende al precio de Ejemplar 0'15 pesetas. Cien ejemplares 10 pesetas

PAÑERIA + SASTRERIA ALABERNY CA ARTICULOS PARA VESTIR

AVISO A LOS CONSUMIDORES DE CARBON LIGNITO Se participa que el próximo jueves día 10 corriente, a las cuatro de la tarde, se tendrá una reunión en la Unión Industrial de Palma, de los consumidores de carbón lignito, en la cual se espera que asistirán todos los fabricantes y consumidores que se crean interesados. Los acreedores, aprovechando el despoblado de las cercanías de la Universidad Industrial, huyeron.

J. RAMONELL MEDICO-OCULISTA Comunica a sus antiguos clientes y al público en general que ha vuelto a fijar su residencia en Palma, teniendo su despacho en la plaza de Palou y Coll, (Banco de S. Juli), 13, 1º Consulta de 10 a 12 y de 3 a 4.

COMPRARIAMOS vias y vagonetas, sistema Decauville usadas, pero en buen estado. Ofertas «La Fertilizadora», Fábrica de Abonos Químicos, Palacio, 71.

ATENCION En la fábrica de básculas, de M. Casellas (CASTELLE) se necesitan oficiales cerrajeros. Para informes en la misma fábrica de 12 y media a 2 tarde.

SE COMPRAN platino, monedas de oro falsas y dentaduras viejas. Palacio, 2, Platería

FRASCOS VACIOS de los productos HIGEA Se compran en la tienda EL JAFÓN

Gran Taller de Niquelaje PRECIOS MODICOS Darder Hermanos, Sindicato, 189

DISPEPSIA y enfermedades del estómago é intestinos se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos a quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomaxil)

Reclutas a Palma Esta noche ha embarcado para Palma un contingente de reclutas.

El traslado de la Biblioteca El Rector de esta Universidad Doctor Carulla ha regresado de Madrid. Ha manifestado que ha tratado con el Ministro de Instrucción del traslado de la Biblioteca Provincial.

Lechería Holandesa conquistador, 24 LECHE GARANTIZADA SE SIRVE A DOMICILIO

Lechería Holandesa conquistador, 24 LECHE GARANTIZADA SE SIRVE A DOMICILIO

Lechería Holandesa conquistador, 24 LECHE GARANTIZADA SE SIRVE A DOMICILIO

Lechería Holandesa conquistador, 24 LECHE GARANTIZADA SE SIRVE A DOMICILIO

Lechería Holandesa conquistador, 24 LECHE GARANTIZADA SE SIRVE A DOMICILIO

Lechería Holandesa conquistador, 24 LECHE GARANTIZADA SE SIRVE A DOMICILIO

Lechería Holandesa conquistador, 24 LECHE GARANTIZADA SE SIRVE A DOMICILIO

# GRANDES ALMACENES SAN José

## DE Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

### GRAN SURTIDO EN ABRIGOS

para Señoras, Caballeros y Niños

Boas • Manguitos • pieles • Capotes • Pellizas

### Ultimas creaciones de la casa

en Pañuelos  $\frac{7}{4}$  y  $\frac{8}{4}$  de Pelouche y Terciopelo

MANTAS DE LANA Y VIAJE á precios de fábrica

PRECIO FIJO

TELEFONO 217



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

### LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvo. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



- La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.
- Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.
- Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.
- Usando esta agua se cura la caspa; se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.
- Es eficaz, vigoriza los raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénico.
- Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.
- Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirle del natural, si su aplicación se hace bien.
- La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta para lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arte de ella.
- Con el uso de esta agua se curan y evitan las picaduras, se cae el pelo del cabello y se evita su crecimiento, y estas el cabello adquiere un vigor, nunca por otro camino.
- Esta agua debe usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.
- En la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rasarse el cabello y no se agita mal olor; debe usarse como el agua bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada cinco días y si se les desea sentir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

Venta en la Droguería de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24.

**Notriza** de 38 años de edad, leche de tres meses desea criatura para lactar. Informarán calle Mayor, 25, Buger.

**Aviso** La Libre Religiosa de Ernesto Frau, se ha trasladado de la calle de Brossa, 19 á la de JOVELLANOS, 5, Palma.

**ATENCION** y no dejarse engañar. Gran almacén de compras y ventas al por mayor y menor.

Se compra hierro de maquinarias y motores á 400 pesetas la tonelada. Hierro de desperdicios de toda clase á 6 pesetas quintal, Cobre á 2 75 pesetas kilo. Latón y bronce á 1 50 pesetas kilo. Zinc á 90 céntimos kilo y plomo á 60 id., id. Paño y lana á una nese a kilo. Papel y cartón á 15 céntimos kilo. Lana de cojchón y trapos de toda clase, según clase, se pagan á buen precio. Pago al acto de la compra. Calle Santeñy, 29, Pedro García.

### Plentelistas, Jardineros, Agricultores

Venta de algarrobos o'ivo, almendros y árboles frutales, en el huerto de los señores ALZAMORA S. A. (Vinyassa), junto á la estación de los Ferrocarriles de Mallorca. Se admiten proposiciones para ceder en arriendo dicho huerto en buena parte sembrado de alfalfa.

### Linea Pinillos

Linea de las Antillas. Directo para Habana, saldrá de Barcelona, sobre el 10 de Enero, el vapor

**INFANTA ISABEL**. Admite carga y pasaje.

Linea de la América del Sur. Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona á mediados de Enero, el vapor

**BALMES**. Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telegrafo Marconi.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C.ª, San Miguel, 29, Palma.

**PASTILLAS ALEMANAS DEL PROFESOR SWANTER DE BERLIN**

**TOS REBELDE. BRONQUITIS ASMA ENFISEMA. CATTARROS. PULMONES. ETC.**

He aquí los elementos integrales de tan maravillosas pastillas.

Tribit: Trom: Ventil: Metam: Oxigen: Ant: Bis. T. Biel. en Zech. y Kxcep.

Son una maravilla dentro de la Terapéutica moderna, por lo que los más famosos doctores del mundo la recetan siempre para las afecciones de las vías respiratorias, haciéndoles salir siempre airoso de su cometido por ser lo más moderno, racional y científico. — Son el consuelo infalible para los que pasan las noches presa de aquella Tos ronca que produce vértigos, dolor de cabeza y que parece que filado cuchillo desgarrar sus entrañas, calmándoles al momento. — Hace cesar en el acto la terrible sofocación que crispas sus miembros de inminente al notar la falta de aire en sus bronquios y pulmones, produciendo estridentes silbidos, haciendo penetrar en ellos corrientes impetuosas de aire vivificador que los vuelve á la vida, fluidificando sus mucosas, descongestionándolas y haciéndoles expectorar, evitan los catarros y pulmonías y son el preventivo infalible, acortando grandemente sus convalecencias.

Si queréis curaros, pedid, exígid siempre **PASTILLAS ALEMANAS** á 150 pesetas en todas las farmacias.

Depósito Central: Ecquería, 47 Barcelona. Venta en Palma Sucesores Boscana.

**MARGUERITE HACIENDO SU LICOR**

**LICOR POPULAR Marguerite**

Única preparación verdad. Herbas estomacales para hacer licor en casa casi igual al Chartreux.

Pídase en Casa Llofrú, San Nicolás; Ramón Aguiló, Monjas, 13; Coll Hermenegos, P. Antonio Maura; «El Japón», Constitución, 33; Colmado «La Girald», calle Cereris; «Colmado «La Colmena» calle Colón, 56 y «Colmado Pajritas», San Nicolás.

Para detalles al por mayor Importadora Nacional S. A. Diputación, 282, Barcelona Apartado 490. Tel. 3736

**AURORA** Compañía Anónima de Seguros á prima fija. — Bilbao. Seguros de incendios. Agente General Juan Oliver, Misión, 60, 2.º. Se desea un agente.

**LIQUIDACION** de las existencias de la Fábrica de ladrillos hidráulicos de Carlos Jaume, calle del Secorrr, 162, Palma.

**Café** en punto céntrico, se desea vender por no poderlo atender su dueño. Razón «Csa Anunciadora», Palacio 8.

**Notriza** Desea criatura para lactar en su casa que la tiene en la Plaza del pueblo de Maria de la Salud. Se llama Francisca Martí de 31 años de edad y leche de siete semanas.

**Se vende** la finca Horno del Teatro con tienda, escaparates, mostradores y entresuelo, de la plaza de Weyler, n.º 46 frente al Grand Hotel Informarán Pelaires, 102, entrevuelo, Palma.

**Notriza** de 22 años y leche de cinco meses, desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres. Informarán calle de Montenegro, 17.

**Notriza** con leche de siete meses desea criar en su propia casa. Informes plaza del Socorro n.º 16, (Café) y Canove, n.º 4, campus del Puerto.

**Francés, A'emán** Lecciones diarias desde 3 tas mensuales Domicilio, precios convencionales. Paja, 8, 4.º

**Novedad en esta plaza**

Ha llegado á esta capital por pocos días el más conocido comerciante de Barcelona para

**Comprar trajes y calzado usados de caballero** de todas clases. Trajes enteros, americanas, pantalones, fracs, smoking abrigos ropas interior, toda clase de prendas de vestir de caballero. También se compran ropas de militares. Pago precios inmejorables.

Miguel Pella, San Bartolome, 5, principal. Compra en casa y pasa á domicilio.

**HERVI-MINA-MIRALLES TONICO MINERALIZADOR NERVOSO**

GRANULADOS Y DEMAS PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

Laboratorio de M. MIRALLES

Paseo de San Juan, 41. — Barcelona

**ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA**

Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios palpitaciones, migraña, pérdida de la memoria, asma congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado **ELIXIR BERTRAN POLIBROMURADO**

Venta: Farmacia Beltrán, calle Jaqueras, 11, Barcelona En Palma: Centro Farmacéutico, farmacias.

**Alerta! Alerta! Alerta!**

Se ofrecen en esta población aguas minerales como productos de los manantiales **VICHY CATALAN**, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, que las de los manantiales Vichy Catalan llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre «Sociedad Anónima Vichy Catalan», y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.